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中小企业发展指数上升传递哪些信号？
中国中小企业协会 10 日发布数据

显示， 2025 年一季度， 中小企业发展
指数为 89.5， 较去年四季度上升 0.5
点， 连续两个季度增长 。 其中 ， 多项
细分数据指标大幅提升。

中小企业发展指数是个什么指标？
这一指数通过对国民经济八大行

业的 3000 家中小企业进行调查， 利用
中小企业对本行业运行和企业生产经
营状况的判断和预期数据编制而成 ，
是反映中小企业经济运行状况的综合
指数。

“随着一揽子增量政策效果持续
显现， 加上假期消费增长和各地抢抓
开局等有利条件 ， 一季度中小企业生
产经营状况加速回升 。 企业开工率 、
订单、 销售等指标稳步好转 ， 景气水
平保持去年四季度以来的向好态势 。”
中国中小企业协会常务副会长马彬说。

将数据打开来看 ， 当前中小企业

运行呈现以下主要特点：
发展预期进一步改善———
“春江水暖鸭先知”， 经济活动中

中小企业的感受往往最为敏锐 。 一季
度， 反映企业预期的宏观经济感受指
数为 99.0， 较上季度上升 0.5 点 。 其
中， 宏观形势感受指数为 103.8， 上升
0.7 点； 行业形势感受指数为 94.3， 上
升 0.4 点。

跃升的数据指标背后 ， 离不开一
系列面向中小企业的举措 。 发布 《公
平竞争审查条例实施办法》， 印发 《政
府性融资担保发展管理办法 》 支持小
微企业等经营主体 ， 部署开展中小企
业出海服务专项行动……

今年以来 ， 从中央到地方不断释
放的政策暖意， 有效减轻了企业负担，
中小企业发展的信心和底气越来越足。

企业活力进一步释放———
从订单 、 生产到销售 、 库存 ， 市

场供需状况是经济回暖的重要指标 。
一季度 ， 市场指数为 81.5， 较上季度
上升 0.7 点。 所调查的 8 个行业中， 5
个行业市场指数上升 。 其中 ， 信息传
输软件业、 社会服务业、 批发零售业、
交通运输业市场指数上升幅度较大 ，
分别上升 1.5、 1.3、 1.1 和 1.1 点。

应对不确定因素 ， 很多中小企业
抢抓机遇， 主动应变求变 ， 如在数字
化、 绿色化方面加大投入 ， 积极参与
“两重” 建设和 “两新” 工作， 坚定走
专精特新发展道路等。

在浙江宁波， 灵峰工业社区汇聚了
88 家中小企业， 专注高端压铸模具与
汽车精密零部件加工制造 ； 在陕西潼
关， 陕西聚泰新材料科技有限公司紧跟
国际新材料发展趋势， 聚焦高性能复合
材料、 新型功能材料等重点领域研发，
计划今年研发经费增加 15%以上……

最新数据显示 ， 全国科技和创新

型企业数量超过 60 万家， 已累计培育
专精特新 “小巨人 ” 企业 1.46 万家 ，
“小巨人 ” 企业平均研发强度 7%， 已
经成为发展新质生产力 、 推进新型工
业化的生力军。

中小企业是国民经济的 “毛细血
管”， 中小企业好， 中国经济才会好 。
中小企业高质量发展 ， 将助力中国经
济韧性更强、 动能更足。

当前外部环境变化带来不少困难，
中小企业发展仍面临挑战。 “下一步，
要锚定扩大需求和振兴消费 ， 加快财
政投入和项目开工力度 ， 充分调动民
间资本积极性 ， 有力清欠中小企业账
款， 持续为企业纾困减负 ， 加力帮扶
企业出海拓展国际市场 ， 注重培育发
展新动能， 持续巩固经济向好求进基
础。” 马彬说。

（新华社北京 4 月 10 日电
记者 唐诗凝）

2025年一季度中国中小企业发展指数大幅上升
新华社北京 4 月 10 日电 （记者

唐诗凝） 中国中小企业协会 10 日发布
数据显示， 2025 年一季度， 中小企业
发展指数为 89.5， 较去年四季度上升
0.5 点。 其中， 分项指数 7 升 1 降， 分
行业指数 5 升 1 平 2 降 ， 分区域指数
全面上升。

从分项指数看 ， 一季度 ， 综合经
营指数、 市场指数继续上升 ， 较上季

度分别上升 1.1、 0.7 点 。 宏观经济感
受指数、 投入指数、 效益指数由平转
升， 较上季度分别上升 0.5、 0.1 和 0.7
点。 资金指数、 劳动力指数由降转升，
较上季度分别上升 0.2、 0.3 点 。 成本
指数继续下降， 较上季度下降 0.1 点。
中小企业景气水平保持回升态势。

从分行业指数看， 一季度， 工业、
社会服务业指数继续上升 ， 较上季度

分别上升 0.7、 0.9 点 。 交通运输业 、
批发零售业指数由平转升 ， 较上季度
分别上升 0.7、 0.6 点 。 信息传输软件
业指数由降转升 ， 较上季度上升 0.7
点。 建筑业指数继续持平。 房地产业、
住宿餐饮业指数继续下降， 较上季度
分别下降 0.3、 0.1 点 。 行业运行保持
平稳。

从分区域指数看， 一季度， 东部、

中部、 西部和东北地区中小企业发展指
数分别为 90.2、 90.1、 88.8 和 81.4， 分
别较上季度上升 0.5、 0.2、 0.9 和 0.4 点。

据介绍 ， 一季度 ， 在假期消费振
兴和各地抢抓开局等有利条件下 ， 中
小企业生产经营状况加速回升 ， 企业
开工率、 订单、 销售等指标稳步好转，
景气水平保持去年四季度以来的向好
态势。

西 辽 河 干 流
顺利实现全线过流

4 月 8 日拍摄的西辽河 （无
人机照片）。

4 月 10 日， 西辽河春季生态
补水调度取得重要进展， 干流水
头到达教来河口， 与下游有水河
道顺利衔接， 断流 27 年之久的
西辽河干流实现全线过流。

新华社记者 连 振 摄

商务部：谈，大门敞开；打，奉陪到底
新华社北京 4 月 10 日电（记者

谢希瑶 王雨萧）针对中方是否就关税
问题与美展开谈判，商务部新闻发言人
何咏前 10 日表示，中方的立场是明确一
贯的，谈，大门敞开，但对话必须在相互
尊重的基础上以平等方式进行。 打，中
方也将奉陪到底，施压 、威胁和讹诈不
是同中方打交道的正确方式。

在商务部当天举行的例行新闻发
布会上 ， 何咏前表示 ， 希望美方与中
方相向而行 ， 本着相互尊重 、 和平共
处 、 合作共赢的原则 ， 通过对话协商

妥善解决分歧 。 我们不惹事 ， 也不怕
事 。 中国人民和世界人民的正当发展
权利不容剥夺 ， 中国和世界各国的主
权安全发展利益不容侵犯。

何咏前说 ， 贸易战没有赢家 ， 保
护主义没有出路。 如果美方一意孤行，
中方将奉陪到底 。 我们绝不接受美方
的极限施压和霸凌行径 ， 必将采取坚
决有力措施捍卫自身正当权益 。 我们
注意到 ， 美国国内以及国际社会都对
美方 “对等关税 ” 措施表达了广泛的
反对意见 。 中方敦促美方尽快取消单

边关税措施 ， 回到通过平等对话妥善
解决分歧的正确轨道。

何咏前表示 ， 近期 ， 美国以各种
借口宣布对包括中国在内的所有贸易
伙伴滥施关税 ， 严重违反国际规则和
公平正义 。 中国政府与世界各相关经
济体一道 ， 强烈谴责 ， 坚决反对 。 美
方施压和威胁解决不了问题 ， 应回到
公平对话的轨道上来 。 中国已经并将
继续坚决采取反制措施 ， 维护自身主
权安全发展利益。

何咏前说， 美对我滥施关税措施，

严重侵犯我国正当权益 、 抑制双边贸
易， 对我外贸企业造成负面影响。 我们
将坚定不移办好自己的事 ， 以中国的
“确定性”， 对冲外部环境的 “不确定
性”。 我们将帮助出口遇阻的外贸企业
开拓国内市场， 用好消费品以旧换新政
策， 办好外贸优品中华行等系列活动，
深入开展内外贸一体化工作等。

“可以看到， 中国超大规模市场潜
力不断释放， 稳经济、 稳外贸政策接续
发力， 中国外贸有信心、 有底气应对各
种风险挑战。” 何咏前说。

抓 早 抓 小 、 防 微 杜 渐

中央八项规定每一条都聚焦具体
问题， 深入学习贯彻中央八项规定精
神就应该从细微处着手， 在日常中抓
落实。 坚持抓早抓小、 防微杜渐， 发
现干部身上出现苗头性倾向性问题及
时咬耳扯袖、 提醒帮助， 有助于防止
小问题变成大问题、 小管涌沦为大塌
方。

新时代以来， 党风廉政建设从小
切口入手， 坚持一个毛病一个毛病纠

治， 一个问题一个问题突破， 既“由
风查腐” 又“由腐纠风”， 久久为功，
推动中央八项规定精神深入人心。

也要看到， 一些错误认知仍然存
在， 纠治违反中央八项规定精神的行
为仍需进一步澄清模糊认识。 比如，
有的认为和同乡、 同学、 同事、 同行
等喝喝酒是人情世故， 结果抹不开面
子而给人办事； 有的对形势估计盲目
乐观， 觉得作风建设可以松口气、 歇
歇脚。 事实上， 一个人思想防线的松
动， 廉洁底线的失守， 往往始于细节
和错误认知。 加强作风建设， 有必要
进一步澄清谬误、 匡正风气， 防微杜

渐， 筑牢防线。
一些党员干部“破纪”， 多始于思

想“破防”。 抓早抓小、 防微杜渐， 要
在立根固本上下功夫。 党员干部的党
性修养、 道德水平， 不会随着党龄工
龄的增长和职务的升迁自然提高。 职
位越高， 工作时间越长， 越要强化正
心修身。 对照中央八项规定精神要求，
在思想政治上常常“三省吾身”， 始终
保持一颗敬畏心、 平常心， 心中有法
纪、 有组织、 有人民， 才能“小节”
不失范， “大道” 不偏离。

禁微则易， 救末者难。 抓早抓小、
防微杜渐， 要始终坚持严的基调、 严

的措施、 严的氛围。 严管就是对干部
真负责， 要敢于较真碰硬， 明规矩于
前， 严落实于后， 及时发现问题， 勇
于纠正偏差。 尤其是对年轻干部要加
强教育引导， 让他们从进入干部队伍
之日起， 就知道守纪律、 讲规矩的重
要性和严肃性， 养成在受约束的环境
下干事的习惯和自觉。

好作风的形成非朝夕之功。 常态
化地抓， 一点一滴地抓， 党性党风党
纪一起抓， 紧抓不懈， 才能不断化风
成俗， 让时代新风更加充盈。

（新华社北京 4 月 10 日电
记者 余贤红 刘佳敏）

欧盟披露投建 13家
AI超级工厂细节

欧 洲 联 盟 披 露 兴 建 人 工 智 能
（AI） 超级工厂计划细节 。 这一计划
将耗资 200 亿欧元 。

欧盟委员会 9 日发布 “人工智
能大陆行动计划 ”。 这一委员会负责
技术主权等事务的执行副主席汉娜·
维尔库宁在声明中说 ， 在使欧洲更
具竞争力 、 更安全并拥有更多技术
主权方面 ， AI 技术处于核心地位 ，
“全球 AI 竞赛远未结束 ”。

英国 《卫报 》 9 日报道 ， 欧盟
已着手落实一项计划 ， 建设 13 家 AI
超级工厂 。 超级工厂内设超级计算
机和数据中心 。 欧盟委员会主席乌
尔苏拉·冯德莱恩 2 月 11 日在法国
首都巴黎举行的 AI 行动峰会上宣布
“投资 AI” 倡议 ， 旨在调动 2000 亿
欧元投资 ， 以推动 AI 发展 。 根据这

一倡议 ， 欧盟将专门设立 200 亿欧
元基金用于建设欧洲 AI 超级工厂 。

根 据 “ 人 工 智 能 大 陆 行 动 计
划 ” ， 欧盟性能最佳的几家 AI 超级
工厂的超级计算机将搭载 多 达 2.5
万枚高端 AI 处理器 。 每家超级工厂
的高端 AI 处理器数量将超过 10 万
枚 。

《卫报 》 援引欧盟一名高级官
员的话报道说 ， 这些 AI 超级工厂所
使用液冷技术将 “尽可能 ” 由绿色
电力支持 ， 同时计划 “循环使用 ”
水资源 。 报道提供的数据显示 ， 欧
盟去年 47%的电力来自可再生能源 。
一些环保人士担心 ， 数据中心耗能
巨大 ， 可能动摇欧盟在环保方面设
立的目标 。

（新华社微特稿 卜晓明）

北达科他州输油管道泄漏
或致美国中西部能源价格上涨
美国北达科他州东南部 8 日早

发生输油管道泄漏事故 ， 目前工作
人 员 已 开 展 清 理 工 作 。 分 析 人 士
说 ， 此次管道泄漏可能导致美国中
西部地区能源价格上涨 。

据美联社报道 ， 发生泄漏事故
的管道建于 2010 年 ， 耗资 52 亿美
元 ， 全长约 4350 公里 ， 始于加拿大
艾伯塔省 ， 经过美国北达科他州 、
南达科他州和内布拉斯加州之后 ，
向东输送原油至伊利诺伊州的炼油
厂 ， 向南输油至俄克拉何马州和得
克萨斯州 。 此次泄漏点位于北达科
他州一个小镇 。

一名工作人员在听到巨响后关
闭了管道 。 运营输油管道的美国南
鲍公司估计此次泄漏的油量为 3500
桶 ， 约 合 14.7 万 加 仑 （ 55.6 万
升 ）。

工作人员和车辆已启动清理工

作 。 9 日公布的一张航拍照片显示 ，
部分积雪的田野上覆盖着大面积油
污 。

目 前 尚 不 清 楚 管 道 泄 漏 原 因 。
南鲍公司发言人克里斯汀·安德森 9
日表示 ， 他们正在调查 泄漏原因 、
估计维修所需时间 。

南 鲍 公 司 在 9 日 的 声 明 中 表
示 ， 已调派多辆卡车赶到现场回收
泄漏的原油 ， 同时监测空气质量 。

美 国 休 斯 敦 大 学 专 家 拉 马 南·
克里希纳穆尔蒂表示 ， 由于管道关
闭 ， 供给炼油厂的原油减少 ， 可能
导 致 美 国 中 西 部 能 源 价 格 迅 速 上
涨 ， 并可能对柴油和航空燃油产生
更大影响 ， 进而推高日用品价格 。

也有专家表示 ， 炼油厂可能已
储备了足够的原油 ， 有望在短期内
缓冲输油管道关闭引发的影响 。

（新华社专特稿 高剑飞）

新华社特古西加尔巴 4 月 9 日电
（记者 吴 昊 李 欣） 拉美和加勒
比国家共同体第九届峰会 9 日在洪都
拉斯首都特古西加尔巴举行。 会议呼
吁拉共体各国积极推动地区一体化 ，
以应对美国滥征关税和移民政策所带
来的挑战。

本届峰会当天在洪都拉斯中央银
行举行， 30 多个国家的国家元首、 政
府首脑和代表出席， 其中包括洪都拉
斯总统卡斯特罗、 巴西总统卢拉、 墨
西哥总统辛鲍姆、 哥伦比亚总统佩特
罗和古巴国家主席迪亚斯-卡内尔。

洪都拉斯是本届峰会轮值主席国，
卡斯特罗在会议致辞中表示， 拉美应

积极推动地区一体化 ， 成为有历史 、
主权和团结的主体， 而非被全球资本
当作牺牲品的地带。 她强调， 拉共体
各国应坚守反对战争和拥护和平的承
诺， 充分应对美国滥征关税和移民政
策所带来的挑战。

峰会期间， 哥伦比亚接任下一届
拉共体峰会轮值主席国。 佩特罗表示，
拉共体各成员应加强地区内部协作 ，
避免落入孤立解决问题的陷阱。 他说，
移民问题、 打击毒品犯罪、 清洁能源
和人工智能等将是下一步拉共体机制
聚焦的关键议题。

峰会在达成充分共识的基础上通
过 《特古西加尔巴宣言》。

以军称占领加沙“大片土地”
法国打算承认巴勒斯坦国

以色列国防部长伊斯雷尔·卡茨 9
日表示， 以军正占领加沙地带 “大片
土地 ” ， 致加 沙 地 带 “更 小 、 更 孤
立 ”。 在同一天播出的法国电视访谈
中 ， 法国总统埃马纽埃尔·马克龙表
示， 法国或于今年 6 月正式承认巴勒
斯坦国。

据法新社 9 日报道， 卡茨当天视
察位于加沙地带南部的 “莫拉格走
廊” 时说， 以军把在加沙地带占领的
“大片土地” 纳入以军 “安全区”， 使
加沙地带 “更小、 更孤立”。 他强调，
以军将不断向加沙地带施加军事压
力， 以击败巴勒斯坦伊斯兰抵抗运动
（哈马斯）， 并迫使其释放以方被扣押
人员。

卡茨称， 以方正落实美国总统唐
纳德·特朗普先前提出的 “清空 ” 并
“接管 ” 加沙地带的主张 ， 鼓励当地
巴勒斯坦人 “自愿离开”。

特朗普近来多次表示， 美国有意
将加沙地带开发为滨海度假地， 当地
巴勒斯坦居民应被迁往别国安置。 这
一主张遭到巴勒斯坦方面和国际社会
谴责。

以色列在加沙地带的军事行动持
续之际， 在 9 日播出的一则法国电视
访谈中， 法国总统马克龙表示， 法方
6 月将与沙特阿拉伯共同主办推动落
实 “两国方案” 的联合国会议， 其间
法国可能正式承认巴勒斯坦国。

马克龙在访谈中说， 在适当时机
承认巴勒斯坦国是 “正确的 ”， 他同

时呼吁支持巴勒斯坦的国家同样承认
以色列。

作为回应， 巴勒斯坦外交事务国
务部长法尔辛·阿加贝基安·沙欣告诉
法新社记者， 法国承认巴勒斯坦国是
朝 “捍卫巴勒斯坦人民权利、 推动落
实 ‘两国方案 ’ 的正确方向迈出一
步”。

目前超过三分之二的联合国会员
国都已承认巴勒斯坦国。 法国如果加
入这一行列， 标志其政策重大转变。

马克龙本周早些时候访问埃及 ，
与埃方就本轮巴以冲突展开磋商。 马
克龙当时强调， 反对任何让巴勒斯坦
人流离失所以及吞并加沙地带和约旦
河西岸的企图。

按法新社说法， 马克龙在访埃期
间还向特朗普隔空喊话， 说加沙地带
未来或许会以 “非凡方式发展 ”， 但
眼下国际社会的责任在于 “挽救生
命 、 恢复和平以及磋商政治框架 ” 。
“如果这些都不存在， 没有人会投资。
今天 ， 没人会在加沙地带投资一分
钱。”

国际社会普遍认为， 解决巴勒斯
坦问题的唯一出路在于落实 “两国方
案”， 即建立以 1967 年第三次中东战
争以前的边界为基础、 以东耶路撒冷
为首都、 享有完全主权、 独立的巴勒
斯坦国， 从根本上实现巴勒斯坦与以
色列和平共存， 实现中东地区持久和
平。

（新华社专特稿 王逸君）

拉 共 体 峰 会 呼 吁
促 进 地 区 一 体 化


